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90后“上海小囡”留美归来 想带城市孩子走遍美丽乡村

“连接城市乡村是青年的责任”
“上海小囡”汪星宇，一米八的大高个儿，长得帅气又阳光。而今，他却常常折返于湘西农

村，时不时将自己安顿在猪圈隔壁，在一个没有自来水，使用旱厕、只能睡在硬板床上，甚至是
伴着猪叫声入眠的环境下生活上一段日子。

“不了解乡村，就不了解中国。我想带着孩子们去看一个更真实的乡村。”他越发感受到，城市孩子需要乡村视野，
乡村发展需要城市支持。不然，在都市里长大的孩子们会以为瓜果蔬菜就是从超市里长出来的。而未来如何连接城市
与乡村，则是这一代青年的机遇与责任。 青年报记者 刘昕璐

“在这样的焦虑与迷茫
中，让我获得片刻平静与安
宁的却是乡村，是我小时候
和爷爷奶奶们一起生活的
上海乡下。”

汪星宇2015年本科毕业于
复旦大学国际关系专业，曾在
芬兰赫尔辛基大学交流学习一
年，又在美国纽约大学读完了
硕士。

作为一个硕士刚毕业的小
青年，汪星宇坦言，自己的成长
过程一直比较顺利。本科和硕
士念的都是自己最喜欢的国际
政治专业。在国内时由导师带
着出席各种会议论坛，在纽约，
跟着副总统的幕僚长学写作与
演讲，毕业论文关心的也是千里
之外的小岛屿国家，还误打误撞
地拿过综艺答题节目冠军。

因此，他收获了一些关注，
看起来一切都很好。只不过，这
些年，他越来越感受到这些顺风
顺水背后的短浅。

“和所有都市里长大的‘90
后’一样，我也是看着奥特曼，打
着小怪兽，奔波于好几个辅导班
长大的。‘上岸’之后，原以为日
子会好过许多，却发现生活中反
而少了目标，多了焦虑与迷茫。”
汪星宇说，他一度以为追求那些

“高大上”的东西是努力的唯一
方向。直到去了美国，身边有个
别名校华人留学生因导师的一
句批评、论文的严格要求而气
馁、厌学、自暴自弃甚至酗酒。
他才意识到，一些城市里长大的
孩子在努力向上的过程中，为什
么人生的路会越走越窄？

“在这样的焦虑与迷茫中，
让我获得片刻平静与安宁的却
是乡村，是我小时候和爷爷奶奶
们一起生活的上海乡下。”汪星
宇感叹，这些年，乡村，带给了他
一些全新的思考。

“视野更大一点，就不
会被眼前的小挫折击败，认
识乡村能使人视野完整。
未来如何连接城市与乡村，
是我们这一代青年的机遇
与责任。”

在汪星宇看来，我们的教育
很多时候是一种路径选择，而且
是单一的路径选择。“你需要选择
是读文科还是理科，选择上哪所
学校，学什么专业，出国还是保
研，每做一次选择，人生的路仿佛
都更窄一点，以至于从学校毕业
的时候，我们一边迷茫，一边又有

‘人生只能这样了’的错觉。”

他感受到，身边太多顶着名
校光环的毕业生，焦躁而茫然地
随大流投入毫无兴趣的工作，而
他自己又何尝不在迷茫中惶惶
不可终日。

“大学远远不是人生的终
点，甚至连起点都算不上。”汪星
宇说，成才最重要是拥有更宽广
的视野，这个视野是双向的，不
仅是向上的，是人们追捧的名校
投行、纽约巴黎，更应该有向下
的乡村田野、乡土中国。“视野更
大一点，就不会被眼前的小挫折
击败。同时，也唯有完整的视野
能使人成才，唯有认识乡村能使
人视野完整。”

汪星宇是上海人，从小长在
南汇大团。“我人生的前二十年
一直在做一件事，就是跟大家说
我是上海乡下来的，然后大家都
不信，说‘上海是没有乡下的’，
起初我不服，想着我也是挖坑抓
鸟钓龙虾在西瓜大棚里玩大的，
凭什么说上海是没有乡下的。”后
来，走的地方多了，去过了云南支
教、贵州扶贫后，汪星宇才意识到
自己错了，虽然上海的乡下确实
是乡村，但比起中西部的乡村，它
还真的不那么典型。

汪星宇越发感受到，城市孩
子需要乡村视野，乡村发展需要城
市支持。不然，孩子们会以为瓜果
蔬菜都是从超市里长出来的。

“2017年的今天，中国有14
亿人口，差不多一半在城市，一半
在乡村。乡村的城市化进程尚未
完成，但北上广深已经进入逆城
市化阶段。所以，未来如何连接
城市与乡村，是我们这一代青年
的机遇与责任。”汪星宇坚信。

“中国农村有这么好的
社会实践空间，连真实的农
村是什么样的都还不知道，
为什么还有大把的父母要
带孩子去非洲做公益？”

这一年间，他以走穿了两双
鞋、换了两次车胎、1600公里的
路程开车往返了三次，并且为了
湘西写作以及调研两条路线还
以拽下其他四个好兄弟一同辞
职的代价，创办了“乡村笔记”平
台，只因为这群“90后”想一起带
孩子们去到最真实的农村。同
时，他们也想一起创造一种新的
教育方式，与出国游学相对，在
他们看来，也许叫“乡土研学”会
显得较为贴切。

眼下，“乡村笔记”的团队可
不一般。除了汪星宇，还有一名
同济大学设计系的研究生，一名
北京大学的本科生。最初的合
伙人金一斐也是汪星宇本科室
友，原本已在奉贤团区委工作，

并进入储备人才队伍。而今，这
些人都因为这件事而辞职。

小时候，汪星宇住在南汇大
团的农村，对乡土有着天然的眷
恋，而在纽约读研期间，也去过
硅谷农村、波士顿农村，但他坦
言，在抵达湖南湘西之前，却从
不知道农村还有另一番景象。他
记得，最早接触公益，是在复旦大
学念书期间，当时为了陪同宿舍
好友追女生，一起在校园里报名
参加了校园义卖活动。对公益刚
有一些了解，就临近毕业了。没
想到，现在专注的事业，是可以将
两者进行有机结合。

他们后来的调研发现，大多
数上海孩子心目中的农村是嘉
定的葡萄园、南汇的桃林、川沙
的西瓜田、奉贤的草莓大棚、阳
澄湖的螃蟹塘。但实际上，湘西
的农村，才真正具有“中国农村”
的代表性——不通水电，只有旱
厕，睡猪圈隔壁。

“中国农村有这么好的社会
实践空间，连真实的农村是什么
样的都还不知道，为什么还有大
把的父母要带孩子去非洲做公
益？”这触发了汪星宇发起乡村
笔记·乡土研学项目的念头。他
和团队希望，把这部分需求产生
的收益，尽可能多地留在中国农
村，而不是非洲大草原。

带青少年去湘西！根据设
想，在明年寒假，“乡村笔记”将
组织第一批约60名学生到湘西
花垣县金龙村，进行文化互动、
民俗体验、经济发展调研等，同
时邀请高校名师指导学生一起

进行田野调查、乡村发展设计
等，既开眼界，又长技能。

为了设计冬令营路线安排
活动，他跟当地人吃住在一起，
为寻找合适的住宿场所而奔波，
对于农村之于自己的真实体验，
恐怕一辈子都忘不了。

“未来，我们想把中国
所 有 的 美 丽 乡 村 都 走 一
遍。”“我们如果不创造机
会，让城里的孩子们去乡
村，他们可能永远都不会知
道世界上有另一种截然不
同的生活方式。所以，去乡
村，遇见另一个自己吧。”

在为初高中阶段学生提供
乡村场景下的教育服务之时，顺
便改变乡村“一点点”，亦是团队
的一份初心。

“未来，因为我们的到来，或
许湘西凤凰县的王大哥可以不
用再走4小时的山路，淌过3条
小河去卖他家的跑山鸡，这些山
鸡也可以卖出比菜市场里更好
的价钱；因为我们的到来，或许
宁夏贺兰山区的葡萄园能像法
国波尔多的酒庄一样被人看到，
村子里种葡萄的张大姐能有个
更好的收入；因为我们的到来，
会有更多的关注与更多的资源
投入到乡村，希望我们的到来，
可以让每一个人都有梦想去努
力，让每一份努力都获得应得的
回报。”汪星宇这样憧憬。

其实，中国这片广袤的黄土
地上，还有太多不熟悉、甚至是
从未听闻的乡村，但无论福建的
渔村，还是新疆的大漠，那里都
有民族几千年延续下来的历史
与智慧。“所以，湘西农村不是我
们的唯一目标，未来，我们还想
去广西农村、湖北农村、云南农
村，把中国所有的美丽乡村都走
一遍。”

他们明白，虽然只能做一点
点事，但希望积少成多。“我们如
果不创造机会，让城市的孩子们
去乡村，他们可能永远都不会知
道，世界上有另一种截然不同的
生活方式。所以，去乡村，遇见
另一个自己吧。”

记得，汪星宇和小伙伴一起
从上海开车18个小时到湘西农
村的路上，还不忘开开“顺风车”
分担油钱。搭车人常常会被两
个上海小伙子的执着和理想所
感动。

“很对，加油吧！”陌生的朋
友们也不禁为之“打call”。

汪星宇在湘西花垣县排料乡中心学校演讲。 受访者供图


